

EL CORREO DE CANTABRIA

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES TODO POR LA MONTAÑA Y PARA LA MONTAÑA

El alumbrado público

No hace mucho hicimos constar en nuestras columnas que el servicio de alumbrado dejaba algo que desear, y por desgracia no han sido todavía enmendadas las deficiencias que nos indujeron a hacer la afirmación que queda apuntada.

Los faroles del alumbrado público comienzan a prestar servicio bastante después de haber anochecido, habiendo momentos en que en los sitios más céntricos no hay luz.

Esto puede dar lugar, por lo menos, a accidentes que podrían evitarse muy fácilmente. Ese intervalo de tiempo que media entre la tarde y la noche, ese período de luz difusa, es sumamente peligroso, pues la vista no percibe ni aprecia con exactitud los objetos, y al atravesar una calle puede echarse encima cualquier vehículo, y dar lugar a un susto ó a una desgracia.

El Boulevard, las calles de la Blanca y San Francisco, y alguna que otra calle por el estilo, por lo general, son encendidos sus faroles a hora conveniente, si bien con un si es no es de retraso, debido a que cuando el Ayuntamiento firmó el contrato con la Empresa Lebon, no tuvo muy en cuenta las horas en que termina la luz del sol en este tiempo, pero las calles algo apartadas están bastante rato a oscuras.

Esto último ha dado lugar a repetidas quejas del vecindario de determinadas calles, que contribuyen a sostener los cargos que significan para el Ayuntamiento los servicios públicos, y no disfrutan como es de razón de la mayor parte de ellos.

Como quiera que la falta de alumbrado puede dar lugar en calles algo extravaiadas a escena muy poco ó nada edificantes, cosa que ya viene sucediendo, rogamos una vez más al señor Alcalde que ponga remedio a las deficiencias que se notan en el servicio de que nos ocupamos.

Es muy sensible que los vecinos de algunas calles, como por ejemplo los de la Cuesta del Hospital, calle Alta, San Pedro, Cuesta de Garmendia, Ruamayor, Ruamenor, y otras por el estilo, sufran eclipse total durante hora ú hora y media.

Como las indicadas vías están bastante alejadas del centro y algunas de ellas no son de mucho tránsito sirven de puerto de refugio a bastantes parejas de enamorados que sin importarle que les pueden oír los vecinos se dicen todo género de ternezas.

Para evitar esto no sólo se necesita que a hora conveniente se enciendan los faroles, sino que también convendría un poco más de vigilancia, a fin de evitar que el mal de oculto, aunque por desgracia bastante extendido, se hallan ciertas cosas que vale más dejarlas en el tintero.

Ramilleto Literario

OCTUBRE

Mes de los melancólicos llaman a octubre, que es amarillo el campo, pardas las nubes, y la arboleda gime al ver que sus galas el viento lleva.

Pero mirad qué alegres mozos y mozas invaden los viñedos desde la aurora Ved qué alegría pregonan los cantares de las vendimias!

Muy bien venido seas, mes melancólico, que al labrador ofreces vino sabroso, maíz dorado, castañas y manzanas y tiempo grato!

Hasta yo a quien devora sed infinita de inspiración y dulce melancolía,

hasta yo mismo, mas de las almas tristes, te amo y bendigo.

ANTONIO DE TRUEBA

LA FUERZA ELÉCTRICA

SU CARÁCTER ETÉREO

Si tiene complicación la máquina eléctrica, será una especie de complicación delicada y sutil que recordará algo del sistema nervioso de los animales.

En las máquinas eléctricas, el inducido y el inductor están siempre en presencia, a pequesimísima distancia, pero "sin rozar nunca". El movimiento es circular y continuo, y en el mismo sentido siempre, lo cual es una circunstancia importantísima y un gran elemento de regularidad. De suerte que los esfuerzos alrededor de los ejes de las ruedas se aproxima al "par de fuerzas", elemento ideal de la mecánica.

Y sobre todo, la transmisión principal de la fuerza, allí donde nace, no es la transmisión brutal y tosca de las máquinas ordinarias.

Entre el inductor y el inducido no hay contacto material, ni presión, ni tracción como entre la varilla del émbolo y la biela, ó aún entre el vapor y émbolo. No es la materia apretándose contra la materia.

Las atracciones y repulsiones entre el inductor y el inducido, casi pudiera decirse que son fuerzas ideales que van por el éter.

Por que éste es un hecho verdaderamente maravilloso, y en que no se fija bastante la atención; el carácter etéreo de la fuerza eléctrica, queremos decir.

En el dinamo existen dos elementos fundamentales: el inductor y el inducido, que son como dos ruedas, ó en presencia una de otra ó una dentro de otra; y entre sus llantas, digámoslo así, media una pequeña distancia, pero siempre constante; de modo que no hay contacto material, ni engranaje, ni nada que sea materia contra materia oprimiéndose mutuamente.

Una de las ruedas lleva electroimanes, otra lleva, por decirlo así, ovillojos de alambre, de esta ó de la otra forma, según el sistema, por que hay sistemas infinitos; los elementos son estos: un imán, ó mejor dicho, varios, y en presencia uno ó varios ovillojos metálicos; pero sin tocar los primeros a los segundos; entre ellos el espacio, como tantas veces hemos explicado, y por este espacio que se supone lleno de éter, ha de circular la fuerza, encargada de animar el mecanismo.

Así son los dinamos, y así son las alternadoras que, en rigor, son otros dinamos. Las unas engendran la corriente, las otras la reciben: llamémoslas para más claridad, dinamos receptoras.

Pues bien; estas dinamos receptoras serán el elemento primordial y esencialísimo de las locomotoras eléctricas, como lo son de los coches de los tranvías; un inductor y un inducido no mas; todo el resto está formado por elementos secundarios ó auxiliares.

Dos ruedas que no se tocan, ambas concéntricas; una fija, otra móvil, y por no sé qué engranaje misterioso de los átomos del éter, la fuerza eléctrica pasa de una a otra rueda del inductor al inducido, queremos decir.

José Echegaray

Correspondencia local

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA Presente.

Mi querido amigo: Causas justificadas me han obligado a guardar un forzado silencio en la sección que con tanta amabilidad me permite V. ocupar en el periódico.

Hoy, libre ya de los quehaceres que me retenían, vuelvo a molestar a V. con mis asuntos locales, pidiéndole, como asimismo a los lectores, indulgencia de cuanto pueda decir en esta sección, y autorizándole para que retire lo que no sea publicable.

Así, pues, confiado en su bondad doy principio por el asunto siguiente:

Durante mi forzado silencio he visto que dos diarios locales se han ocupado de la nueva iglesia de San Francisco que se ha de hacer en los terrenos que ocupan los tinglados de Becedo.

Sin duda esos diarios no han visto los planos del nuevo templo que hace algún tiempo estuvieron expuestos en la antecristia de la parroquia de San Francisco, de los que dió una ligerísima idea EL CORREO.

Creo que si los señores directores de los diarios aludidos se dirigen al señor Cura Párroco de dicha iglesia con pretensión de estudiarlos y verlos, no tendrá éste inconveniente en enseñárselos y se convencerán entonces de que todo cuanto piden en sus escritos sobre esbeltez, arquitectura y demás exigencias de la fachada que frente al edificio la encontrarán allí.

Al menos, a mi me gustaron mucho y pasé bu nos ratos admirándolos y sobre todo, la artística torre que ostentará, que es preciosa.

Ya hay otra región española que secunda a la castellana.

Esta es la aragonesa; primera en que cunde la idea de nuestro Alcalde señor San Martín sobre el importante asunto de reunirse en Asamblea todos los Alcaldes de los pueblos, como hizo la región castellana.

El señor Alcalde de Zaragoza, según dicen de allí, tiene el propósito de invitar a todos los alcaldes de los pueblos pertenecientes a la región aragonesa con objeto de estrechar entre ellos los lazos de unión y llegar a un acuerdo en la defensa de los intereses mutuos.

Como se ve tiende a los mismos fines que lo acordado por la Asamblea celebrada en Santander en el mes de Julio último.

La semilla comienza ya a dar el fruto correspondiente.

Al ilustre montañés don Marcelino Menéndez Pelayo, le ha sido confiada por el profesorado del Instituto Rubio la redacción de la inscripción en latín que como recuerdo de los altos hechos del finado doctor se ha de gravar en la láida sepulcral que se coloque en la capilla que encierra sus restos mortales.

Este acuerdo del profesorado es una prueba más de la estimación en que se tiene al eminente sabio montañés señor Menéndez Pelayo.

En todas partes los chicos.—Se los ve en los paseos públicos haciendo diabluras; en los puntos estratégicos apedreando a los transeúntes; en los muelles a mendigar las sobras de las comidas de los tripulantes de las buques allí atracados; y a bandadas, por centenares, cuando algún desgraciado es conducido a la prevención.

Muchos convienen en que Santander es la población que más chiquillos cuenta en su seno; pero no estoy conforme con los argumentos que emplean para crearlo.

Porque vamos a ver: Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y otras poblaciones que tienen doble y triple y hasta cuádruple número de habitantes que Santander, tendrán tambien doble, triple, y cuádruple número de chiquillos que esta ciudad?

Es indudable; luego al no estar invadidas sus calles, como lo están las de Santander, prueba que allí se respetan más las ordenanzas municipales que aquí.

Organizada como está ya la guardia municipal, es necesario, de toda necesidad, que se reproduzca el bando publicado en Enero por el señor Alcalde, tratándose de este asunto, y que por la guardia municipal se haga cumplir en todas sus partes.

Apenas caen cuatro gotas de agua es tan grande el barrizal que se forma en la nueva zona de Maliaño, que hace imposible transitar por allí, ni aún con zancos.

Los años se van pasando que es una maravilla y la susodicha zona no se urbaniza; ni lleva trazas de hacerlo.

Y por lo que toca a falta de dinero no debe ser, por que la recaudación de fondos

en aquella parte va progresando, y los gastos, fuera del alcantarillado que hace años se construyó no he visto obra que merezca la pena consignarse.

La población ya de suyo crecida, aumenta cada día, y el tránsito es cada vez más penoso.

Conviene, pues, poner a aquel vecindario en las mismas condiciones que el resto de la ciudad.

Para ello, los concejales por aquel distrito señores Raba, Gómez y San Martín pueden presentar proposiciones encaminadas a la urbanización de la zona de Maliaño, en la seguridad de que sus compañeros de municipio no se las han de negar.

Hasta otro día se despide su afectísimo.

X.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX SEGOVIA

El 29 de Junio de 1808 nació en Madrid el celebrado y correcto escritor y notable crítico don Antonio María Segovia.

Desde muy joven demostró excepcionales condiciones para el cultivo de las letras.

Con el pseudónimo de El estudiante publicó artículos de costumbres que le conquistaron gran popularidad y renombre, creándole uno de los primeros puestos entre los escritores de la primera mitad del siglo pasado.

Don Antonio María Segovia hubo de cultivar con fortuna todos los géneros de literatura, distinguiéndose sus escritos por la corrección y el buen gusto que les imprimía su autor.

Dotado de gran ilustración y de depurado gusto, a la par que de un clásico aticismo, los trabajos de Segovia eran imposibles de confundir con los de literato alguno.

Crítico concienzudo y satírico de regocijado humorismo, Segovia siempre se distinguió como escritor correcto é inspirado.

En 1845 ingresó como académico honorario en la Real Academia Española, y dos años después fué elegido individuo de número de aquella docta corporación, siendo premiado de este modo sus grandes méritos.

Cuando murió el insigne Bretón de los Herreros ocupó Segovia el puesto de Secretario perpétuo de la Academia, cargo que desempeñó durante muy poco tiempo.

Además de sus populares artículos, escribían tan preclaro ingenio varias obras cómicas y literarias, que tuvieron gran éxito.

Don Antonio María Segovia murió en Madrid el 14 de enero de 1874.

Sección de noticias.

La Junta directiva de la Liga de Contribuyentes en la sesión ordinaria celebrada antes de ayer acordó elevar al director general de Correos y Telégrafos el siguiente telegrama:

"Liga Contribuyentes Santander protesta enérgicamente detención telegramas mal llamados abreviados, por razones que brevemente someteremos consideración V. E. Suplicando entre tanto ordene suspensión acuerdo evitando así gravísimos perjuicios Comercio universal.

Presidente, Saro; secretario, Lavín."

En el tren correo del miércoles salió para Madrid nuestro insigne paisano el director de la Biblioteca Nacional don Marcelino Menéndez Pelayo.

Se anuncia por la Alcaldía que, terminadas las obras de reparación del local de la nueva Escuela municipal de niñas de Maliaño, sita en la calle de Madrid, con esta fecha queda abierta la matrícula de inscripción para asistir a la misma, en el Negociado de Beneficencia de la Secretaría municipal.



Ha vuelto a ejercer sus funciones, por haber recuperado la licencia que le fué concedida, el médico forense don Fernando Bravo.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con a *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

Hemos tenido la satisfacción de recibir el número de la revista *Lectura Popular de Higiene* correspondiente al mes de octubre.

La revista contiene un notable trabajo del doctor Sarabia sobre la necesidad que se nota de divulgar los conocimientos de higiene, y otro del señor García del Moral, director de la publicación, intitulado *Higiene en las peluquerías*, que contiene muy atinadas consideraciones.

Hoy probablemente será firmado el proyecto de creación de diez Escuelas de enseñanza agrícola que se denominarán Escuelas regionales, Campos de experimentación y Campos especiales.

La región del Norte, que es la tercera, en la división que se hace, comprende las provincias de Santander, Vizcaya, Guipúzcoa, Alava y Leon, estableciéndose en nuestra provincia la Escuela de esta región.

Por la Administración de Propiedades se anuncia que habiéndose fijado por el señor Delegado de Hacienda la cantidad de 2.000 pesetas como fianza para responder del cargo de administradores subalternos del ramo en los distritos judiciales de esta provincia, los que deseen ocupar estas plazas podrán presentar sus solicitudes en aquella Delegación dentro del término de quince días una vez publicado el anuncio en el *Boletín Oficial*.

Por el Superior provincial de la Compañía del Sagrado Corazón de María se ha elevado una instancia al señor gobernador civil de esta provincia, con el fin de obtener autorización para crear un colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza en la villa de Suances.

Por ausencia de los señores Celis Cortines y Reda, se ha hecho cargo de la presidencia de la Diputación nuestro distinguido amigo don Crispulo Ordoñez.

Los mozos que dentro del presente año cumplan los 19 de edad, deben presentarse en el Negociado de quintas para ser inscritos en el alistamiento para el reemplazo del año próximo.

Así mismo deben de hacerlo los que por omisión involuntaria no lo practicaron en el alistamiento del corriente año, á fin de no incurrir en la penalidad que marca el artículo 31 de la vigente ley de Reemplazos.

En los ayuntamientos de San Roque de Riomiera y San Miguel de Aguayo se halla expuesto el presupuesto ordinario para el año próximo.

En el de Selaya el padrón de prestaciones personales para los años 1903-1904 y 1905.

En el de Liendo el presupuesto adicional al del año corriente y el ordinario para el próximo.

Ayer fué conducido á la última morada el anciano cabo de la guardia municipal don Ricardo Fernández García, que falleció antes de ayer en esta capital.

Fernández García perteneció durante 34 años á la guardia municipal.

Durante el año fiscal de 1901 á 1902 el comercio de exportación de Santander para la república mexicana, ha sido el siguiente:

Para Veracruz, 29.457 bultos con 929.041 kilos por valor de 275.061 pesos.

Para otros puertos, 18.704 bultos con 182.147 kilos por valor de 43.978 pesos.

Resultando un total de 38.161 bultos con 1.111.188 kilos por 319.039 pesos, habiéndose embarcado además para Veracruz 5.883 bultos de trasbordo.

La importación en Santander de productos mexicanos durante el mismo período fué de 21.635 bultos con 2.045.488 kilos.

**Después de la cura, el pago es cosa cómoda para todos y asegura a los enfermos la tan anhelada salud.** Para más detalles léase en 4.ª página Milagrosos confites ó inyección antiveneórea y Roob antisifilítico COSTANCI.

Llama extraordinariamente la atención

de cuantos transitan por la calle de la Blanco, un enorme *elefante* que el industrial don Alejandro Ramos ha expuesto en el gran salón de sastrería que tiene allí establecido.

El paquidermo, que es de cartón piedra, está hecho en los talleres del afamado escultor señor Quintana, detallado con la exactitud de que ya tiene dadas pruebas tan laborioso artista.

El señor Ramos se ha decidido á hacer el *elefante* aludido, en vista de la universal aceptación que han obtenido los impermeables de esta marca que se construyen en su casa y que al revés de otros constructores que dan una sola costura á sus impermeables, siendo lo demás engomado, los del Sr. Ramos tienen dos costuras y además su correspondiente engomado, con lo que se logra que por grande que sea la cantidad de agua que caiga sobre ellos no llegue jamás á traspasarlas, que es lo que desea todo comprador.

Por don Joaquín María Rivero, dueño de las bodegas G. Z., de Jerez, ha sido pedida la mano de la bella y elegante señorita María Pereda, hija del ilustre novelista don José María, para el distinguido joven don Enrique Rivero.

En enlace se verificará en breve.

He aquí los nombres de los alumnos del Instituto de Carbajal que han obtenido premio durante el último curso:

**Dibujo.**—Primer año de adorno: Distinguida, primer premio, Mariana Compostoz; sobresaliente, segundo premio, María Mateo; notables, Ascension Camus, Jesusa Muñoz, Carmen Muñoz, Matilde Riaño, María Pellón y Magdalena San Roman.

Segundo año de idem: Sobresaliente, segundo premio, Ricarda Bacigalupi; notable, Juana Gómez.

Primer año de lineal: Sobresaliente, segundo premio, Tomás Fernández; notable, Valentin Diego, Luis Castro y Miguel Plaza.

Segundo de lineal: sobresaliente, segundo premio, Justo Roche; notables, Eduardo Caldera y Joaquín Elvira García.

Primero de figura: sobresaliente, segundo premio, Francisco Orallo Rodríguez; notable, César Rebolledo.

Segundo de figura sobresaliente, segundo premio, Victoriano Macho.

**Ampliación.**—Sobresaliente, segundo premio, Manuel Miranda.

**Lengua francesa.**—Sobresaliente, primer premio, Celedonio Goitia; sobresaliente, segundo premio, José Maeza; sobresaliente, Esteban Salazar.

**Lengua inglesa.**—Sobresaliente, primer premio, Celedonio Goitia.

**Economía política.**—Sobresaliente, primer premio, Celedonio Goitia; sobresaliente, Eustaquio Goitia.

Movimiento y productos del ferrocarril Cantábrico en el mes de septiembre de 1902:

	PESETAS
38.936 viajeros.....	36.454'58
6.318 toneladas de mercancías.....	18.615'65
572 cabezas de ganado.....	632'70
Recaudaciones varias.....	484'01
Total.....	56.186'94
Productos en igual mes de 1901.....	48.482'66

Productos en los nueve meses de 1902..... 400.376'23

Idem en los idem de 1901..... 372.498'23

**LA SOLANA.**—Almacén de vinos de Hilaro Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico á domicilio.

Sobre presentación de Documentos para poder pasar al extranjero los individuos sujetos al servicio militar, se ha ordenado:

1.ª Los no sujetos todavía á dicho servicio pueden marchar sin documento alguno, si son menores de quince años, y sin más que presentar el certificado de haber hecho el depósito de 1.500 pesetas para responder de su redención á metálico si están comprendidos entre los quince y los veinte años de edad.

2.ª Los individuos de la segunda reserva, los de depósito no excedentes de cupo y los excelentes de cupo que lleven más de dos años en esta situación, pueden marchar sin más que presentar el pasaporte del capitán general respectivo.

A fin de poner al alcance de los españoles que permanecieron en los territorios cedidos ó renunciados por España la prueba legal de su estado civil y el de los indivi-

ducos de la familia que crearon en aquellas regiones, se dictó una disposición en la que se autorizaba la transcripción de los actos inscritos en aquellos territorios.

El art. 15 del Real decreto señaló el plazo de un año para verificar tales transcripciones, pero en vista de lo insuficiente que resulta dicho plazo, teniendo en cuenta la distancia que media con aquellos países y la dificultad de obtener las certificaciones oportunas, se ha ampliado por seis meses el mencionado plazo.

Los vinos de mesa de la marca Pedro DOMECQ son los preferidos por su calidad y precio.

En la sesión celebrada ayer por la Comisión provincial, entre otros, se informó al señor Gobernador en el recurso interpuesto por don Leopoldo Cortines y otros contra un acuerdo del Ayuntamiento de Camargo, que les ordena dejar en el mismo ser y estado que antes tenían, una fuente y un pozo en el pueblo de Maliaño; é informarle también en el recurso de doña Asunción Muela contra un acuerdo del Ayuntamiento de esta ciudad que aprobó un contrato realizado entre dicha señora y don Alejandro del Valle.

Ayer recibió el señor Alcalde una carta del ministro de la Gobernación señor Moret, en la que dice que, según le manifiesta su compañero el de Agricultura, dentro de pocos días se firmara por éste la resolución del asunto de emplazamiento de la estación del ferrocarril de Santander á Bilbao en esta ciudad sin perjudicar los intereses del pueblo ni los de la zona marítima.

Con arreglo á la base 7.ª del contrato, tendrá lugar el día 15 del corriente, á las doce, en el salón de actos públicos de la Casa consistorial, el sorteo para la amortización de 21 obligaciones de 500 pesetas cada una, del empréstito emitido por este Ayuntamiento en el año 1898, para la ejecución del plan extraordinario de las obras municipales, correspondiente á la segunda anualidad.

A disposición de su dueño se hallan depositados en el principal dos remos que fueron encontrados anoche en la calle de Colosia.

Con motivo del fuerte viento del Sur que reinó anoche se colocaron retenes de bomberos en los puntos estratégicos de esta ciudad, sin que ocurriera otro percance que el incendio de una chimenea en la casa número 7 de Vista Alegre, que fué sofocado inmediatamente.

El objeto de haber sido llamados á filas los reclutas que disfrutaban licencia obedece á que se está ensayando un nuevo método de movilización, y conocido el resultado, volverán estos al disfrute de sus licencias.

Sirva de satisfacción á padres é individuos llamados á cumplir con un deber de la patria.

Por si habían ó no dado sus nombres para que fueran llamadas al Gobierno civil con motivo de la cuestión de las lanchas de pesca una vendedora de pescado, ayer se promovió en la calle de Somorrostro un gran escándalo entre cuatro pescaderas, apaciguando los ánimos algunos individuos de la guardia municipal.

Anoche fué muy aplaudido en cuantas obras ejecutó en el café del Ancora el notable violinista señor Fabre, que debió en aquel establecimiento, y que ya es conocido en Santander por haber formado parte de la orquesta que dirigió el maestro Bretón en el Casino del Sardinero.

También el pianista señor Imaz participó de los aplausos por la esmerada ejecución que alcanzaron las obras musicales.

Segun telegrama del exvicario de Zarauz, señor Orcolaga, amenaza temporal entre esta noche y mañana.

Dicho señor advierte que se tenga cuidado.

LUIS OBES ), maestro sastre, establecido en la Plaza Vieja número 1, principal, ha recibido elegantes cortes de trajes para la estación presente.

Dicen de Laredo que el Alcalde de aquella villa señor Barcena, ha publicado un bando recomendando á la juventud que se matricule en la secretaría del Ayuntamiento para que puedan ser admitidos en las es-

cuelas de adultos próximas á inaugurarse.

El señor Barcena merece un voto de gracias por lo mucho que mira por la instrucción de la juventud, tan necesitada de ello.

Durante estas noches puede verse á simple vista en el zénit, en la constelación del Cisne, desde el anochecer, el cometa cuya aparición habia sido anunciada. Puede distinguirse facilmente, aunque no es mas que un a nebulosidad poco brillante.

Tos farina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres se curan con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas, por 5'50 la remite por correo al autor. Puerta del Sol, 9, Madrid.

**No eche en olvido este buen consejo.**



Niño GÓMEZ

Barcelona 2 de Febrero de 1902.  
Mi hijo Daniel, de 12 años de edad, venia desde su infancia creciendo tan débil y raquitico, que temiamos seriamente por su existencia. Durante mucho tiempo se le trató con toda clase de medicamentos, pero todo sin resultado. Desde que empezó su tratamiento con la Emulsión Scott se operó en él un cambio tan completo en su naturaleza, que nos sorprendió á todos. Adquirió apetito y con él carnes y buen color, mucho desarrollo y fuerzas, tanto que actualmente, sano y robusto está desconocido, todo lo cual es debido sin duda á su excelente Emulsión Scott.  
Su padre agradecido,  
CEFERINO GONZÁLEZ. Calle Agullers, 9.

**Raquitismo** es insidioso, algunas veces repentino, siempre peligroso. ¿Ha visto Vd. algo semejante en alguno de sus hijos? En ese caso la idea de perderle le preocupa día y noche. Siga Vd. el ejemplo del señor Gómez, recurra á la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España. Para todos los casos de raquitismo, lactancia defectuosa, dentición tardía, la Emulsión Scott es el remedio salvador.

**La Emulsión Scott cura**—las imitaciones y sustituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuevas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el *Callicida Escrivá*, que se vende á 6 reales el frasco. Su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernand VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento.

**VARIEDADES**  
EL NACIMIENTO DE MI CHICO

Allí, en el sitio donde más estorba é instalado á lo largo de una mesa, cuya parte inferior está tapada por verde colgadura de bayeta, tiene su nacimiento mi chiquillo desde el día feliz de Nochebuena; y á falta de otro asunto más gracioso, lo voy á describir á mi manera.

Sobre un monte de pino y cartolina y entre nevados árboles, descuellan un castillo de corcho al lado izquierdo y un molino de viento á la derecha. Limitan en el fondo el horizonte seis merengues formados en hilera; delante de los seis hay un camino y detrás de Belén la vía férrea. Delajo hay un arroyo, cuyas aguas pedazos fueron jayl de una vidriera, y al final del arroyo hay una choza



La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general se curan pronto tomando el acritado

# ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

con un gallo tres veces mayor que ella. Las gentes de Belén, aunque de barro, se afanan por llegar con sus ofrendas, y unos van al portal por los caminos y otros van dando tumbos por las peñas, con un pavo clavado en las espaldas ó llevando sin miedo en la cabeza, uno sus corderillos, otros sus huevos, otros sus panecillos de Viena. No lejos del arroyo hay una fuente con agua de verdad, donde sletean dos ó tres peces huerfanos, que á gritos suplican su reingreso en la pecera. El palacio de Herodes se destaca sobre un plano, y enfrente hay una venta con la Virgen, su esposo y un ventero que se asoma á decirles cuatro frescas. Dando pruebas de ser equilibristas, los reyes magos van por una cuesta seguidos de tres pajes, tres camellos, un pavo, una gallina y una oveja. En el toscó portal, el santo niño tiene á un lado á la Virgen, madre nuestra, y es el vivo retrato de Silvela; detrás hay una mula pensativa y un buey de chocolate, y á la puerta dos guardias de orden público cuidando de que nadie entre allí sin papeleta. Delante del portal hay seis pastores de factura bastante chapucera; á quien le sale un tambor del vientre, y á quien del esternón una vihuela. Mucha harina cubriendo las montañas, mucho musgo mojado en la pradera, y brotando del suelo, que es muy fértil, candeleros de plomo con sus velas. Tal es el nacimiento de mi chico, vecinos y vecinas lo contemplan. Y el chico, que es travieso como pocos, en lugar de enseñar su obra maestra, va y se mete debajo del tinglado, y, oculto por las faldas de la mesa, así que una señora se aproxima, le pega un buen pellizco en cada pierna.

*Juan Perez Zubiga.*

## ALGO DE TODO

**NUEVOS CARRUAJES DE TERCERA CLASE**  
En el material de ferrocarriles se va adelantando mucho, aunque en España apenas lo conocemos prácticamente. El ingeniero ruso Ganzborg ha dado á conocer un invento notable por su sencillez, por lo práctico y por lo humanitario. Trátase de unos nuevos carruajes de tercera clase, en los que, sin aumento de precio, pueden disfrutar los viajeros de cama que disminuya las molestias en los viajes largos. Hacía tiempo que se venía trabajando para mejorar el transporte de viajeros de pocos recursos, pero no se había conseguido nada hasta ahora. Toda mejora implicaba aumento de

espacio para cada persona y eso disminuía los viajeros.

Los coches de tercera del ingeniero Ganzborg tienen el mismo número de asientos y éstos pueden transformarse en camas con la mayor facilidad.

En Rusia y en Finlandia se usan ya coches de este sistema. En España será posible que lo vean nuestros nietos.

## BOLSA

MADRID	DIA 9
Deuda 4 % interior al contado. . . . .	73 45
Id. 5 % amortizable. . . . .	94 55
Acciones del Banco de España. . . . .	480 00
Compañía de Tabacos. . . . .	404 00
" Norte de España. . . . .	59 55
Obligaciones de Ariza á Valladolid. . . . .	000 00
París á la vista. . . . .	32 40
Londres á la vista. . . . .	00 00

## COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Acciones de Nueva Montaña con cédula (5 000 pesetas nominales), á 81'75.  
Obligaciones del ferrocarril de Alar á Santander (33 725 pesetas), á 118'25.  
París á 3 dias vista, 32'95.  
Londres, cheque, 33'40.  
Santander 9 de octubre de 1902.—El adjunto de turno, H. Lastra.

## Despachos telegráficos

Madrid 9

Han llegado á Valencia el Nuncio apostólico y el Obispo de Sión. Piensan pasar un día en Ibiza, y el lunes regresar á Barcelona y Zaragoza.

Bajo la presidencia del Rey se celebró el anunciado Consejo de ministros.

El señor Sagasta, en un discurso calificado por los ministros de maravilloso, hizo un resumen de la política y de los proyectos del Gobierno.

Fué firmado el decreto convocatoria de las Cortes para el dia 20, otro organizando la Junta para la formación del catastro y una extensa combinación de personal de Aduanas.

El conde de Romanones presentará á las Cortes un proyecto de bases para una nueva ley de Enseñanza.

En Sevilla se ha verificado el mitin obrero que estaba anunciado para protestar contra la clausura de los Centros.

El mitin se celebró en el mayor orden.

Ha sido firmado el decreto sacando á concurso diez plazas de la Escuela Naval.

Desmientese la noticia relativa á la próxima entrevista de Mr. Loubet con los emperadores de Alemania.

Han confarenciado los señores Sagasta y Moret.

El señor Echegaray ha aceptado la presidencia de la Junta del Catastro.

Las sesiones de las Cortes durarán hasta mediados de diciembre.

Entre los proyectos que serán sometidos á la aprobación figuran el de la reforma electoral y el contrato del trabajo.

Ha sido aprobado el proyecto de crear un tercio de la guardia civil con destino á Barcelona.

El señor Sagasta ha ultimado ya la lista de los senadores vitalicios.

En Palma hay más de 400 obreros en huelga.

Mañana será levantado el estado de guerra en Barcelona.

En Alemania se sienten intensos frios.

Dícese que varios concejales de Madrid piensan proponer que se dé el nombre de Zola á una de las calles de la Corte.

El señor Rodríguez se halla acatarrado habiéndose visto obligado á guardar cama.

Ha sido solucionada la huelga de albañiles de Reus.

El lunes ó el martes se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

El domingo tendrá lugar en Oviedo el solemne acto de descubrir la lápida de la calle de Leopoldo Alas.

El notable escritor señor Blasco se encuentra muy aliviado.

Telegrafian de Ginebra que se han adherido á la huelga general los electricistas y empleados de los depósitos de aguas.

El señor Suárez Inclán ha dictado una disposición ordenando que en los montes incendiados y que no hayan sido subastados se suspenda el aprovechamiento de maderas y leñas de la parte quemada, y en los montes ya subastados se deduzca la parte incendiada.

En caso de incendio se procederá al acortamiento del terreno incendiado para impedir que se aprovechen sus restos.

## RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suances  
Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva)  
PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO  
TELEFONO NÚM. 200  
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA  
SERVICIO A LA CARTA  
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES

Plato del día: Escalopas de ternera á la portuguesa.

## GRAN ALMACEN

de MÚSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demás instrumentos de cuerdas Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.—PIANOS MARISTANY á plazos.—Aquilares.

SATURNINO OMENACA  
Puente, n.º 4, entr.º Tel. n.º 257

## PROBADO EL COGNAC DOMECCO de Santander.

Destilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de análisis.

PARIS 1900

## Antonio del Campo Echeverría

PROFESOR MERCANTIL  
Explica las asignaturas que su carrera comprende.  
SANTA LUCIA, 3.

## FACTU AS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.  
Se venden en la imprenta de este periódico.  
Muelle, 8—Santander

## BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos,

Carbajal, 3, 4.º derecha

Pero el bueno del hombre, muy preocupado, no respondía.

Estaba absorto, siguiendo la huella dejada por las ruedas del coche. Esta huella, muy perceptible y bien marcada, le condujo al otro lado del claro, cuya orladura de espesa maleza dejaba, sin embargo, por un lado, trecho suficiente para el paso de un caballo con su vehículo. Merced á ciertas ramas tronchadas y á las hojas rozadas y rotas, pudo determinar, poco más ó menos, las dimensiones del coche, que le parecían semejantes á las de un fiacre parisién de cuatro asientos.

Con gran tino y habilidad habían conducido el vehículo por medio de la espesura, haciéndole describir complicadas curvas, para no tropezar contra los troncos de las hayas y de las encinas. Más allá, al cabo de cuarenta pasos próximamente, la espesura estaba cortada por una vía de explotación forestal. El coche había tomado por esta vía, subido hacia Buttard y hallado, doscientos metros más lejos, el pedregoso camino de Rocquencourt, donde las hue-

el fuego cerca de sus dedos, sin preocuparse de que desapareciera el fragmento que ahora poseo. ¡Imprudencia á no dudarlo! Pero la única cometida en toda esta terrible noche. Vamos, mis clientes no son demonios como yo pensaba poco há, sino seres humanos sujetos á error, y no hay que perder totalmente las esperanzas de encontrarlos. ¡Veremos, veremos!...

Y después de esta tranquilizadora conclusión, Baluzot tomó un polvo de rapé, el primero desde que entró en la casa Garnier. Baluzot solo tomaba tabaco en los momentos de satisfacción, pues sentía la necesidad de aquél, en razón inversa de sus contrariedades y fastidios.

Perico no cesaba de coger fresas. Viendo á su viejo amigo inclinado sobre el suelo, creía buenamente que también él se ocupaba en engrosar la provisión, y le gritó varias veces:

—Vamos á tener un gran suministro si os dedicáis también á coger, señor Baluzot. ¡Apuesto á que cojo dos veces más que vos!...

brillaban cual dos tizones. Aquello era una huella y de capital importancia. ¿Quién podía haber tenido interés en ocultar un coche en pleno bosque sino los asesinos de Vaucresson? Según todas las probabilidades, los miserables debieron pasar lo menos tres horas en la casa Garnier, durante el cual tiempo su tiro estaría esperando en la desierta espesura. Realizado el crimen, habrían vuelto para desenganchar el coche y tomar la dirección de París. Desde antes del alba debían estar en seguridad. Ni un encuentro inoportuno, ninguna filiación en las estaciones; los cajones arrancados de la pelería no habían atraído la atención de nadie.

Y mientras en la mente de Baluzot se deslizaban sucesivamente estos razonamientos, su investigadora mirada no se apartaba del suelo, registrando la yerba con extraordinaria perspicacia.

De pronto se inclinó y recogió un objeto. Era un fragmento de papel enrascado, cuya parte restante había sido quemada. Extendió febrilmente el pedazo de papel, viendo que era parte



# ESTOMACALINA ALFAJEME

De las especialidades conocidas para curar las enfermedades del Estómago e intestinos, la única que la ciencia ha comprobado sus excelentes resultados en los ensayos hechos en los hospitales de Madrid, por las eminencias médicas doctores Meriani, Huerfano, Medina Veitia, Huertas, Perez Valdés, Estayez, Montoya y otros es la Estomacalina Alfajeme, pudiendo comprobarlo todo enfermo con tomar una botella.

Precio, 4 pesetas botella.—Conde de Romanones, 8 y 10, farmacia, Madrid.—E. Santander, SR. CALVO, farmacia.

# EL JARABE PAGLIANO GIROLAMO PAGLIANO

del Prof.

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre

60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica, registrada, un bujo, en azul celeste, tiene la firma en negro.

AGENTES EN ESPAÑA:  
**J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona**

# EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARLADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo EL AIBAF SERDNA

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas botella.

## PEDRO DOMECQ

Cosechero, Almacénista y Extractor de Vinos  
JEREZ DE LA FRONTERA  
CASA FUNDADA EN 1730  
Autorizada para el uso de las armas reales por Real Orden de 18 de Octubre de 1824

Destilador de Aguardiente puro de vino, estilo COGNAC FINE HAMPAGNE  
MARCA: Una, Dos y Tres cepas, y Extra

Pedid especial. mente  
— COGNAC DE PEDRO DOMECQ —  
en todos los cafes, casinos, círculos, fondas, hoteles y restaurantes, exigiendo las etiquetas UNA, DOS, TRES CEPAS, EXTRA y FUNDADOR, con su escudo de armas.

## ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE

de ANDRÉS Y FABIA  
Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:  
Inapetencias, Acideces,  
Náuseas, Indigestiones,  
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,  
Vaidos, Vómitos,  
Estreñimiento dolores de cabeza,  
Y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.



# MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea COSTANZI y Roo antisifilítico

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 días la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica, gota miliar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, escozores uretrales, calculos, retención de orina, y en 20 ó 30 días los estreñimientos urtrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sondas, no hay medicamento más milagroso que los Confitos ó Inyecciones Costanzi. También certifica que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob, Cosanz, pues no sólo cura radicalmente la sífilis, si no que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 1, á Barcelona, seguro del buen éxito de estos específicos mediante el tratamiento especial con el, admitió los incrédulos el pago uno vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confitos antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Roob, antisifilítico, 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.



# Descubrimiento importantísimo

Por fin llegó á España la especialidad única en su género, del eminente Doctor Mr. A. Charles Lambert de París. Dicha celebridad analizó una infinidad de yerbas medicinales de la India, y después de profundos estudios logró obtener el completo resultado que mediante una cuidadosa combinación de dichas yerbas pudo obtener un maravilloso específico que en muy pocos días cura radicalmente cualquier purgación crónica ó catarro de la vejiga ó restringimiento uretral, etc.

También el Elixir Indiano de dicho Doctor, es un específico maravilloso y eficazísimo para la completa destrucción de todo báculo sifilítico por crónico que sea ó hereditario. Este maravilloso producto que micé se bien se puede llamar milagroso, compuesto exclusivamente de vegetales, evita los perniciosos efectos del Iodo ó del Mercurio, siempre dañinos á la salud y cuyas consecuencias se resienten en la edad adulta y en la vejez, causando fuertes dolores reumáticos y abatimiento general.

Todo se puede evitar con el nuevo descubrimiento del Dr. M. A. Charles Lambert de París. Cada caja de Píldoras pesetas 4'50; cada frasco de Elixir 3'80, y cada frasco de Elixir 3'80, de venta en todas las buenas farmacias, en Santander en la del Licenciado don Crispulo Ordoñez, calle del Martillo.

Depósito General:  
Calle Aragón 402  
BARCELONA.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

MUELLE 8

de un sobre hecho de papel inglés muy fuerte. La llama había destruido el papel triangularmente, de suerte que solo quedaba del sobre el extremo inferior derecho. Al nivel de la parte ennegrecida existían algunos caracteres casi ilegibles, que eran los siguientes: Calle de Gay Luss..., y por bajo, París. No se veía ninguna otra indicación, ni sello, ni fecha.

— ¡Per fin!... — se dijo Baluzot, radiante de alegría — ¡ya poseo la pieza tan ardientemente deseada! Pequeña y enigmática, no dice gran cosa, nada prueba, pero emana del objetivo tan misterioso é impenetrable. Es un pequeño rayo de luz en las tinieblas de crimen tan espantoso por su reflexión y habilidad. A mí me toca encender la linterna y producir una gran claridad... ¡Pieza preciosa para las investigaciones sucesivas!

Mas no pensemos en el porvenir y ocupémonos en el presente... ¿Con qué objeto ha sido quemado este papel? ¿Para encender un cigarrillo? No es probable. Mis clientes — bien pueden denominarlos así ya — son demasiado precavi-

dos para cometer imprudencia de tal gravedad, como encender lumbre, sin una necesidad imperiosa... ¡Ah, ya caigo! ¡La imperiosa necesidad ha consistido en sacar de este claro, durante la noche, el carruaje, sin enredarse entre los árboles circundantes! ¡Pero por qué han quemado el sobre!

Y como mientras se entregaba á estas reflexiones, Baluzot no dejaba de examinar el suelo, separando cuidadosamente la yerba con el extremo de su bastón, descubrió y recogió con afán cinco ó seis cerillas largas que se había intentado hacer arder, pero que el viento, sin duda, las apagó al instante.

— ¡Cáspital... — continuó Baluzot — habrían querido encender los faroles del coche, impidiéndoselo el aire de la mañana, que debe soplar con fuerza en este terremoto. Entonces contrariados, teniendo prisa, muy comprensible, por huir cuanto antes, uno de ellos ha tomado el primer pedazo de papel que halló en sus bolsillos, y se ha servido de él para encender los faroles. Ha tirado el papel cuando sentía

las desaparecían confundidas con tantas otras que producía la circulación diaria de carruajes.

Una vez hechas tales comprobaciones, Baluzot volvió atrás, sin dar paz á su cerebro, y con los brazos colgando. ¡Meditación transcendental y solemne, cuyas consecuencias podían ser incalculables, según él creía.

Pero semejantes meditaciones no eran el asunto importante de Perico; que, á medida que el sol avanzaba por el horizonte, sentía despertarse en su estómago imperiosas necesidades.

— ¡Eh! — gritó el absorto pensador — ¡no es en los caminos donde se encuentran las fre-sas!... ¡Tengo llena la gorrilla y vos!...

Baluzot se acercó un poco avergonzado.

— ¡Ved... — continuó triunfalmente el muchacho, mostrando un magnífico montón de frutos rojos y sazonados sobre un lecho formado de yerbas y hojas — ¡hay para hartarse! ¡Y qué rico aroma exhala!

Baluzot olfateó con agrado é hizo un gesto de satisfacción.